



Dmitri Hvorostovsky The Ardent Ambassador of Opera BY AYSEGUL SERT PHOTOGRAPHY SIMON FARRANT

approximate hears, Motherland knows, when in the clouds her son is flying. All of triendly caresses and tender love. with her eyes of red Moscow Kremlin

Komin towers' stars. She watches you."

"Motherland Hears" lyrics: Yevgeny Dolmatovsky, music: Dmitri Shostakovich

or internationally acclaimed Russian baritone Dmitri Hvorostovsky, opera tells those stories that "desperately" long to be heard. Hvorostovsky was born in the icy nountains of Siberia, in Krasnoyarsk, a city of a million people. It was a time when Russia was called the Soviet Union, a time when as town was closed to foreigners, a time when he discovered that even if he never could, his voice might be able to travel beyond his country's borders. Indeed, his efined and powerful voice did reach the ands behind the snow-covered landscape. And it left some deep prints. Today, he is regarded as one of the three leading baritones of his generation, along with Welshman Bryn Terfel and American Thomas Hampson.

Like a story you cannot recall when you fest heard it. Hvorostovsky cannot remember now he began singing, but he recalls "yelling and screaming and shouting," an attempt to make his voice stretch and be heard "over there." The only child of a father who always wanted to be a musician but instead became an engineer, and of a mother who was a doctor but "sang like an angel," Hvorostovsky was encouraged at an early age to speak the language of music.

In 1988, two years after graduating from the Krasnoyarsk Conservatory, the baritone traveled to France accompanied by two female K.G.B. agents ["That was the Soviet way of traveling," he explains, chuckling) to take part in one of Europe's most prestigious musical competitions, the Concours International de Chant. He won and entered the Cardin Singer of the World the following year, and at the age of 27, yes, once again escorted by the K.G.B. agents, he won the distinpushed competition that introduced his lyrical baritone voice to the world.

It is difficult to summarize Hyorostovsky's most notable roles, and understandably so. because the list is quite extensive; the title role in Mozart's Don Giovanni, Germont pere in Verdi's La Traviata, Onegin in Tchaikovsky's Eugene Onegin, and Valentin in Gounod's Faust. The tall (6'1") baritone has performed in opera houses around the

world-from the Teatro alta Scala in Milan, to the Royal Opera House in London (the city he currently calls "home"), to the Metropoli-

Venice had a chance to speak with this incredible maestro about his childhood in Siberia, his affection for Verdi, and the "painfully dissatisfied" artist that fives within

Venice: What was it about opera that sparked your interest in the first place?

Dmitri Hvorostovsky: Oh, my God, I cannot even remember! We are taking about a very, very, very young age.

Your father wanted to be a musician but never got the approval from his parents. He must have seen the gift in you, since he took on the task of overseeing your musical education.

It was him and only him who saw the musician in me at first! It was his decision; he gave me the chance to study music. One day, he was playing the piano and I was standing close to him, admiring the sounds he made on the keys. He saw me looking over and said, "You don't touch this piano unless you do it professionally, unless you are serious about it." After that, I started playing the piano for hours every day.

How did you realize the power of your voice in all this?

As a kid, I was singing in the chorus but I wasn't any better than the rest of the kids. I studied everything we were given: harmony, musicology, and music history. I was singing in the chorus, but it never crossed my mind to do it professionally. Soon before my voice broke, my father, as if he felt it, went to my music school, and told the schoolmaster to release me. He didn't ask him, he told him. I was about 13 years old and my voice had started to show certain fatigue.

Was he disappointed that you didn't want to play the plano and that you were losing your voice? After all, he saw you as the one who would fulfill his musical

My father had obviously understood that I would have no future as a planist, but the only hope he had was that maybe I could at least become a singer. So he did everything in his power to protect my voice from getting hurt. I was always very shy. At sixteen, I was teaching kids to sing and I suddenly realized how powerful my own voice had become. It was as if I was rediscovering my own voice. It sounded brand new and it was all mine! I was so excited, I wanted to extend my voice

in all possible ways. My father was horrified. He was very much against my misusing my gift. But I rebelled, like all teenagers do. I started performing in front of crowds and realized that my voice was growing. It is a beautiful feeling to realize that your voice has the power to go so far, to be heard by so many people, to realize that you've got something unusual. Today, my voice is still growing.

You refuse almost half of the roles you are offered for fear those parts might damage your voice. That's an extreme caution, isn't it?

Your entire life depends on those vocal chords. Your kingdom, so to speak, can be ruined if you are not careful as to how you use your gift. I know that there are certain limitations that my voice cannot reach, at least for now. There are some repertoires that I truly want to do but I have to be patient. One day, maybe I can try to do them, who knows? I have to grow, and my voice has to mature. I am being very cautious about it, yes. You see, in order to survive in this art which can be quite cruel. I have to make sure my voice survives.

Some critics argue that you are not projecting enough volume.

I think it's builshit! They don't know what they are talking about!

You grew up in the Soviet Union of the 1970s and '80s, with the country's heart beating politics day and night. How did it all influence and nurture the artist within

Krasnoyarsk, my hometown, was closed to foreigners, and there were many military checkpoints around. I remember taking one of my close friends, who wasn't Russian and didn't speak the language, to visit in 1991. She was literally one of the first foreigners that stepped in my hometown after the fall of the Soviet Union. She was treated like a Prime Minister! [laughs] She looked like a little miracle to my fellow countrymen.

Socialism surely had its weaknesses, but I think it would be fair to say that it always somehow encouraged a very high level of education, whether in Cuba, China, or the Soviet Union.

Definitely! The cultural background in any part of the country where I come from is very rich and profound. I didn't have to travel to Moscow or St. Petersburg to study music; it was right here in my little town. The only way you can become a true artist is by finding around you whatever is necessary for your growth. You are right, I think, that one of the greatest achievements of socialism was education; it was at the highest level. In the Soviet Union, the most intellectual, the ones with the most knowledge weren't necessarily the wealthiest ones. To the contrary, the people who appreciated and created art were often the poor. In the Soviet Union, money didn't mean intellect. There are some things you cannot acquire with bank accounts.

Art is a great medium to transport one from reality to another realm.

My compatriots had to learn to escape reality through art. They had to struggle for material things. You never ask a Russian about happiness. They learned how to find happiness in unhappiness. I am sorry, I don't quite know how to explain it.

was an interpreter, spoke fluent French, and she even helped me with my repertoire. The second one, who was more attractive looking, wasn't particularly nice, and she was "the boss." When I was receiving my winning prize, an envelope with money, suddenly I heard "the boss" yelling offstage: "Hvorostovsky, cut the talk, just get here and give me the fucking money!" I think she took half of that money; that was also the Soviet way!

For the past decade, Great Britain has become your "home," but you retain strong musical contacts with Russia.

You know, I am one of the first "ambassadors" coming from the Soviet Union, with a certain Russian repertoire. I have been performing Russian music and I have been trying to make people all around the world be people appreciating or wanting to learn more about opera. I believe in that. There will always be some people, somewhere, willing to go beyond that percentage of the chewing-gum population and go hear opera.

In some past interviews, when queried about the Russian audience, you said: "They are the one that I dread. They're too demanding. Each time, it is like delivering a report to them on the state of my soul." And referring to the American audience, your response was: "They give you a reaction right away. They don't keep it inside." Do you still feel that distinction in the way the two respond to your music?

Honestly, I am not sure. I am always on stage rather than on the other side, so I cannot quite tell. I can tell you what I feel, how-

Russians are quite moody! Even when everything in their life is normal, they try to find something terribly wrong! [laughs] It may sound odd, but I am telling you, it actually is a very productive way for artists, because they cannot lead a normal human life, they put themselves into this extreme state of being and come up with great creativity.

In the world of opera reside powerful characters with tormented emotions. How do you delve into the depth of those emotions?

Any piece of art—literature, painting, music—is always expressive of extreme human feelings, whether it is grief or joy. When it comes to art, nothing can be simply ordinary. Russians are quite moody! Even when everything in their life is normal, they try to find something terribly wrong! [laughs] It may sound odd, but I am telling you, it actually is a very productive way for artists, because they cannot lead a normal human life, they put themselves into this extreme state of being and come up with great creativity.

Listening to you, I get the image of the artist as a creator for whom sadness is almost a norm.

I am talking about emotional discomfort... You have to find those emotions within you, wherever they are hiding, and bring them to the surface, to your voice. Only when you are at such a high degree of performance, you can touch people's heart. That's the only way you can communicate with the audience, and at that moment, art becomes classical.

In 1988, for your first trip outside the Soviet Union, you were escorted by two K.G.B. agents to France to take part in one of Europe's most prestigious musical competitions. Two female K.G.B. agents, that's quite some company!

Yes, yes, where did you hear that? For that trip, and a few others that followed, I was accompanied by K.G.B. agents, that was the Soviet way of traveling. [laughs] One of them

understand and appreciate the music that I love and grew up hearing.

I know you have a profound admiration for Ettore Bastianini, the great Italian baritone of the 1950s and '60s, and both of you, as the leading baritones of your generations, share a love for Verdi.

Verdi is not just dear to my heart, [he] is to everybody's. He was a genius! He was very classical yet at the same time very contemporary. Verdi is such a theatrical composer. He made the world of opera much more progressive and much better. We owe him a great deal.

While we are speaking about composers, why do you seem to shy away from Puccini? Do you think your voice is not ready yet for it or is it that his music doesn't touch you as much?

Puccini touches me too much! It is so hard to resist his music, but I have to because I am afraid it is going to ruin my voice. I love Puccini; I would love to do it but I don't think that my voice is quite there yet. Opera is an incredible meeting point of many genres including drama-theater. Hopefully soon, I will include Puccini in my repertoire. I just have to make sure I'll preserve my voice.

How is opera doing in the world of today? I mean, is it in danger or is it doing just fine?

Let me ask you one question: Are museums in danger? Let's say the Metropolitan Museum of Art, or the Louvre, or the Tate, do you think they are in danger? No, they aren't. Museums are meant to preserve and exhibit art. It is the same for opera. There will always ever. I feel that it is not necessarily the truth. We all live in our reality. We create our own reality. After my performance, even if only one person walks away with some idea of classical music, that's enough me. What happens in opera is really unique. Although, there are times when I feel painfully dissatisfied with myself.

"Painfully dissatisfied with yourself"? That is quite harsh, especially taking into consideration the incredible baritone that you have become! I would have assumed the contrary—that you are finally happy...

I guess it is painful because I care about what I am doing; I care about the best result. My father never complimented me on my work when I was a child. He does it now, but it isn't the same... I constantly feel I am that child again and that makes me dissatisfied with my work. I am never sure I am doing the right thing. I feel like I have to have people around me to reassure me that I am doing a good job. Don't get me wrong, I am happy the way things are, but I am still looking for my dream performance. I guess I am too much of an idealist about it, I know I am on the right [track] but I can never be sure. I study constantly. The moment I would feel satisfied with my work 100 percent, I think that would be the beginning of the end for me; that would be my death as an artist. V

On January 15, Dmitri Hvorostovsky performs with conductor Constantine Orbellan and the Philharmonia of Russia in a concert of Russian arias and songs from Russia's "war years" at 2pm, at the Dorothy Chandler Pavilion, 135 N. Grand Ave, L.A. For tickets, log on to www.laopera.com

Дмитрий Хворостовский

Пламенный представитель оперы

Айсегул Серт Фотограф Саймон Фаррант

Родина слышит, Родина знает,

Где в облаках её сын пролетает.

С дружеской лаской, нежной любовью

Алыми звездами башен московских,

Башен кремлёвских

Смотрит она за тобою. - "Родина слышит"

Слова Евгения Долматовского

Музыка Дмитрия Шостаковича

По мнению всемирно известного русского баритона Дмитрия Хворостовского, опера рассказывает истории, которые "безумно" жаждут быть услышанными. Хворостовский родился в ледяных горах Сибири, в городе-миллионнике Красноярске. Это было время, когда Россия называлась Советским Союзом, время, когда большой город был закрыт для иностранцев, время, когда он обнаружил, что даже если он сам никогда не сможет, его голос, возможно, сможет выйти за границы его страны. И действительно, его изысканный и мощный голос достиг земель за заснеженным ландшафтом. И оставил глубокие следы. Сегодня он считается одним из трёх ведущих баритонов своего поколения, наряду с валлийцем Брином Терфелем и американцем Томасом Хэмпсоном.

Подобно истории, которую не можешь вспомнить, когда впервые услышал, Хворостовский не может вспомнить, как он начал петь, но он помнит, как "кричал, визжал и вопил", пытаясь заставить свой голос растянуться и быть услышанным "там". Он единственный ребёнок отца, который всегда хотел быть музыкантом, но вместо этого стал инженером, и матери, которая была врачом, но "пела как ангел". Попытки Хворостовского говорить на языке музыки поощрялись с раннего возраста.

В 1988 году, через два года после окончания Красноярской консерватории, баритон отправился во Францию в сопровождении двух женщин-агентов КГБ ["Таков был советский способ путешествовать", - объясняет он, посмеиваясь], чтобы принять участие в одном из самых престижных музыкальных конкурсов Европы - Concours International de Chant (Международный конкурс вокалистов). Он выиграл, и в следующем году, в возрасте 27 лет, да, снова в сопровождении агентов КГБ, выиграл знаменитый конкурс "Кардиффский певец мира", открывший миру его лирический баритон.

Трудно кратко описать самые заметные роли Хворостовского, и это понятно, потому что их список весьма обширен: главная партия в "Дон Жуане" Моцарта, Жермон-отец в "Травиате" Верди, Онегин в "Евгении Онегине" Чайковского, Валентин в "Фаусте" Гуно. Высокий (6 футов 1 дюйм) баритон выступал в оперных театрах по всему миру - от миланского театра Ла Скала до Королевского Оперного Театра в Лондоне (город, который он сейчас называет своим домом) и Метрополитен-опера в Нью-Йорке.

У "Венеции" была возможность поговорить с этим невероятным маэстро о его детстве в Сибири, о его преданности Верди и о "болезненно неудовлетворённом" артисте, живущем в нём.

"Венеция": Что такого было в опере, что вызвало у вас интерес в первую очередь?

Дмитрий Хворостовский: О, Боже, я даже не могу вспомнить! Мы говорим об очень, очень юном возрасте.

Ваш отец хотел стать музыкантом, но не получил согласия своих родителей. Должно быть, он разглядел в вас способности, раз взял на себя задачу следить за вашим музыкальным образованием.

Именно он увидел во мне музыканта, изначально это было его решением; он дал мне возможность учиться музыке. Однажды он играл на пианино, а я стоял рядом, наслаждаясь звуками, которые издавали клавиши. Он увидел, что я смотрю на него, и сказал: "Ты не должен прикасаться к пианино, если только не будешь заниматься этим профессионально и относиться к этому серьёзно". После этого я начал играть на пианино по несколько часов каждый день.

Как при всём этом вы осознали силу своего голоса?

В детстве я пел в хоре, но был ничуть не лучше остальных детей. Я изучал всё, что нам преподавали: гармонию, теорию и историю музыки. Я пел в хоре, но мне и в голову не приходило заниматься этим профессионально. Незадолго до того, как мой голос стал ломаться, отец, будто почувствовав это, пошёл в музыкальную школу и сказал учителю, что меня надо освободить от пения. Он не просил, он сказал ему. Мне было около 13 лет, и в моём голосе начала проявляться определённая усталость.

Был ли он расстроен, что вы не хотели играть на пианино и теряли голос? Ведь он видел в вас исполнение своей музыкальной мечты.

Мой отец, очевидно, понимал, что у меня нет будущего в качестве пианиста, и его единственной надеждой оставалось, что, может быть, я хотя бы смогу стать певцом. Поэтому он сделал всё, что было в его силах, чтобы сохранить мой голос. Я всегда был очень стеснительным. В шестнадцать лет, проводя уроки пения с детьми, я внезапно осознал, насколько сильным стал мой собственный голос. Я как будто заново открывал свой собственный голос. Он звучал совершенно по-новому, и это был мой голос! Я был так поражён, что хотел расширить свой голос всеми возможными способами. Отец был в ужасе. Он был категорически против того, чтобы я злоупотреблял своим даром. Но я

взбунтовался, как и все подростки. Я начал выступать перед аудиторией и понимал, что мой голос растёт. Потрясающее чувство - осознавать, что твой голос может достигать большого расстояния, быть услышанным столькими людьми, понимать, что у тебя есть что-то необычное. Мой голос до сих пор растёт.

Вы отказываетесь почти от половины ролей, которые вам предлагают, опасаясь, что эти роли могут повредить вашему голосу. Это предельная осторожность, не так ли?

Вся моя жизнь зависит от голосовых связок. Моё, так сказать, королевство может быть разрушено, если я не буду осторожен в использовании своего дара. Я знаю, есть определённые пределы для моего голоса, по крайней мере сейчас. Есть репертуар, который я действительно хочу исполнить, но я должен быть терпеливым. Однажды, может быть, я смогу попробовать это сделать, кто знает? Я должен повзрослеть, и мой голос должен созреть. Да, я очень осторожно отношусь к этому. Видите ли, чтобы выжить в этом искусстве, которое может быть довольно жестоким, я должен быть уверен, что мой голос выживет.

Некоторые критики утверждают, что вы не проецируете достаточного объёма.

Это полный бред! Они не знают, о чем говорят!

Вы выросли в Советском Союзе 1970-х и 80-х годов, когда политическое сердце страны билось днём и ночью. Как всё это повлияло на вас и вырастило в вас артиста?

Мой родной город Красноярск был закрыт для иностранцев, и вокруг было много воинских частей. Помню, как в 1991 году у меня в гостях была одна из моих близких подруг, иностранка, не знавшая русского языка. Она была буквально одним из первых иностранцев, появившихся в моём родном городе после распада Советского Союза. К ней относились как к премьер-министру! [смеётся] Моим соотечественникам она казалась маленьким чудом.

Социализм, конечно, имел свои слабости, но я думаю, будет справедливо сказать, что он всегда каким-то образом поощрял очень высокий уровень образования, будь то на Кубе, в Китае или Советском Союзе.

Определённо! Культурный фон в той части страны, откуда я родом, очень богатый и оснвательный. Не нужно было ехать в Москву или Санкт-Петербург, чтобы учиться музыке; это было прямо здесь, в моём маленьком городе. Единственный способ стать настоящим аристом - найти вокруг себя всё, что необходимо для твоего роста. Вы правы, думаю, одним из величайших достижений социализма было образование; оно было на самом высоком уровне. В Советском Союзе самые интеллектуальные, те, кто обладал наибольшими знаниями, не обязательно были самыми богатыми. Напротив, люди, которые ценили и создавали искусство, часто были бедными. В Советском Союзе деньги не означали интеллект. Есть вещи, которые нельзя приобрести с помощью банковских счетов.

Искусство - это отличное средство для переноса человека из реальности в другую сферу.

Моим соотечественникам пришлось научиться уходить от реальности с помощью искусства. За материальные блага приходилось бороться. Никогда не спрашивайте русского о счастье. Мы научились находить счастье в несчастье. Извините, не знаю, как это объяснить.

Русские всегда мрачные! Даже когда в их жизни всё нормально, они пытаются найти что-то ужасно неправильное! [смеётся] Это может показаться странным, но говорю вам, на самом деле это очень продуктивный подход для художника, потому что он не может вести нормальную человеческую жизнь, это экстремальное состояние приводит к большому творчеству.

В мире оперы обитают сильные персонажи, терзаемые страстями. Как проникнуть в глубину этих эмоций?

Любое произведение искусства - литература, живопись, музыка - всегда выражение крайних человеческих чувств, будь то горе или радость. Когда дело касается искусства, ничто не может быть просто обычным. Русские всегда мрачные! Даже когда в их жизни всё нормально, они пытаются найти что-то ужасно неправильное! [смеётся] Это может показаться странным, но говорю вам, на самом деле это очень продуктивный подход для художника, потому что он не может вести нормальную человеческую жизнь, это экстремальное состояние приводит к большому творчеству.

Слушая вас, у меня возникает образ артиста как творца, для которого страдание - почти норма.

Я говорю об эмоциональном дискомфорте...Ты должен найти эти эмоции внутри себя, где бы они ни скрывались, и вывести их на поверхность, в свой голос. Только находясь на таком высоком уровне исполнения, возможно тронуть сердца людей. Это единственный способ общения с аудиторией, и в этот момент искусство становится классическим.

В 1988 году, во время вашей первой поездки за пределы Советского Союза, два агента КГБ сопровождали вас во Францию для участия в одном из самых престижных музыкальных конкурсов Европы. Две женщины-агента КГБ - вот это компания!

Да, да, где вы это слышали? В этой поездке и в нескольких следующих меня сопровождали агенты КГБ, таков был советский способ передвижения. [смеётся] Одна из них была переводчицей, свободно говорила по-французски и даже помогала мне с репертуаром. Вторая, более привлекательная внешне, была не особенно приятной, она была "боссом". Получая свой победный приз, конверт с деньгами, вдруг я услышал крик "босса" за сценой: "Хворостовский, хватит болтать, иди сюда и отдай мне эти чётровы деньги!" Думаю, половину этих денег она взяла себе; это тоже была советская манера!

За последнее десятилетие Великобритания стала вашим "домом", но вы сохраняете тесные музыкальные контакты с Россией.

Знаете, я один из первых "послов", приехавших из Советского Союза, с определённым русским репертуаром. Я исполняю русскую музыку и пытаюсь заставить людей по всему миру понять и оценить музыку, которую я люблю и на которой вырос.

Знаю, что вы испытываете глубокое восхищение Этторе Бастианини, великим итальянским баритоном 1950-х и 60-х годов, и вы оба, как ведущие баритоны своих поколений, любите Верди.

Верди дорог не только моему сердцу, он дорог каждому. Он был гением! Он был очень классическим, но в то же время очень современным. Верди - такой театральный композитор. Он сделал мир оперы гораздо более прогрессивным и намного лучше. Мы многим ему обязаны.

Раз уж мы говорим о композиторах, почему вы, как кажется, сторонитесь Пуччини? Думаете, ваш голос ещё не готов к нему, или его музыка не трогает вас так сильно?

Пуччини трогает меня очень сильно! Трудно сопротивляться его музыке, но я должен, потому что я боюсь, что она испортит мой голос. Я обожаю Пуччини; я бы с удовольствием исполнил его, но думаю, мой голос ещё не до конца готов. Опера - это невероятная точка пересечения многих жанров, включая драму-театр. Надеюсь, скоро включу Пуччини в свой репертуар. Просто я должен быть уверен, что сохраню свой голос.

Как обстоят дела с оперой в современном мире? Я имею в виду, находится ли она в опасности или всё в порядке?

Позвольте мне задать вам один вопрос: находятся ли музеи в опасности? Скажем, Музей искусств Метрополитен, или Лувр, или Тейт, как вы думаете, они в опасности? Нет, не находятся. Музеи существуют, чтобы сохранять и показывать произведения искусства. То же касается и оперы. Всегда будут люди, ценящие оперу или желающие узнать о ней больше. Я верю в это. Всегда будут люди, готовые выйти за пределы процента населения, жующего жвачку, и пойти послушать оперу.

В некоторых прошлых интервью, отвечая на вопрос о российской аудитории, вы говорили: "Это те, кого я боюсь. Они слишком требовательны. Каждый раз я словно выступаю перед ними с отчётом о состоянии моей души". А об американской аудитории вы отвечали: "Они дают реакцию сразу же. Не держат её в себе". Чувствуете ли вы до сих пор это различие?

Честно говоря, я не уверен. Я всегда нахожусь на сцене, а не в зале, поэтому не могу точно сказать. Однако я могу сказать вам, что я чувствую. Не всегда так. Каждый живёт в своей реальности. Мы сами создаём свою реальность. Даже если только один человек после моего выступления уйдет с каким-то представлением о классической музыке, мне этого достаточно. Происходящее в опере действительно уникально. Хотя бывают моменты, когда я чувствую болезненную неудовлетворённость собой.

"Болезненная неудовлетворённость собой"? Это довольно жёстко, особенно, принимая во внимание невероятный баритон, которым вы стали! Скорее предположить обратное - что вы наконец-то счастливы...

Наверное, это болезненно, потому что я переживаю о том, что я делаю, думаю о наилучшем результате. Когда я был ребёнком, отец никогда не хвалил меня за мою работу. Сейчас он хвалит, но это не то же самое... Я постоянно чувствую, что я снова тот же ребёнок, и это заставляет меня быть неудовлетворённым своей работой. Я никогда не уверен, что делаю правильно. Я чувствую, что рядом со мной должны быть люди, которые могли бы заверить меня, что я всё делаю хорошо. Не поймите неправильно, я доволен тем, как обстоят дела, но я всё ещё в поисках идеального выступления. Наверное, я слишком большой перфекционист. Я знаю, что я на правильном пути, но никогда не могу быть уверен до конца. Я постоянно учусь. В тот момент, когда я почувствую удовлетворение своей работой на 100 процентов, думаю, это будет началом конца для меня; это будет моей смертью как артиста.

15 января в 2 часа дня Дмитрий Хворостовский с дирижёром Константином Орбеляном и Филармоническим оркестром России выступит с концертом русских арий и песен военных лет в Павильоне Дороти Чандлер, 135 Северная Гранд Авеню, Лос-Анджелес. Билеты можно приобрести на сайте www.laopera.com.

Перевод с английского Н.Тимофеева